



GT 038. Famílias em perspectiva: filiação, parentalidades e outras formas de conectividade

Leandro de Oliveira (Universidade Federal de Minas Gerais) - Coordenador/a, Alessandra de Andrade Rinaldi (Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro) - Coordenador/a, Flávio Luiz Tarnowski (Universidade Federal de Mato Grosso) - Debatedor/a

Este GT é motivado pelo cenário contemporâneo de controvérsias públicas envolvendo família, gênero, sexualidades e direitos. O grupo discute a família enquanto modo de conectividade localizado (modulado por marcadores como geração, classe social, religião, etc) e enquanto símbolo político disputado. Abordaremos temas como conjugalidades, parentalidades, adoção e relações com a família de origem, examinando reconfigurações das conexões entre público e privado. A proposta é focalizar nexos entre cenários político-culturais, movimentos sociais, micropolíticas do cotidiano, interações e relações de poder em contextos plurais, com atenção a experiências relativas ao exercício parental entre sujeitos com diferentes orientações sexuais e identidades de gênero. Quais são os percursos trilhados por casais (ou por pessoas fora de parceria conjugal) ao construir a filiação como projeto (ou ao rejeitar e/ou abdicar de filhos preteridos)? Como operam as formas de parentalidade exercidas por pessoas LGBT e sobre pessoas LGBT? De que forma discursos científicos, jurídicos e políticos têm abordado estes temas? Serão acolhidos estudos que abordem: conflitos, manutenção de laços e discursos sobre emoção no cotidiano da casa e dos grupos domésticos; usos políticos da noção de família, moralidades e a produção de discursos de verdade; produção e ruptura de laços no âmbito das práticas jurídicas; enlances entre família, direitos sexuais e laicidade do Estado.

Nuevas familias: Dinámicas interculturales e interraciales en Santiago de Chile .

Autoria: Dra. Pamela Jorquera, Dra. Gloria Zavala V.

Chile ha sido, es y será un país de migraciones. Actualmente, se ha generado una gran discusión con respecto al tema, visto que la cantidad de migrantes ha aumentado de forma considerable, tanto de población regular como irregular. Se evidencia, desde el año 2010, un aumento de los permisos en las nacionalidades colombiana, venezolana y haitiana. Junto al aumento de la migración, también han crecido ideas erróneas sobre esa población. Éstas, muchas veces son hostiles y responsabilizan a la población inmigrante de algunos problemas sociales presentes en el país tales como; el desempleo, la falta de servicios, habiendo una tendencia a vincularla a la pobreza y a la delincuencia. Esto no corresponde a una discusión nueva y se relaciona con la construcción social del extranjero o de lo ajeno. El Estado chileno ha construido una identidad chilena que desmerece el valor de lo indígena o de lo considerado como bárbaro, buscando la constitución de una sociedad chilena civilizada. En ese contexto, se entiende la deseabilidad de aquel extranjero que represente aquellos valores, como los europeos u otros y la hostilidad hacia quienes ponen en riesgo los mismos, como puede ser la inmigración de determinados países. La construcción blanqueada del Estado nación chileno se ha estructurado en torno a la desigualdad, la que es evidenciada en el color de la piel y en el origen indígena de la alteridad. No obstante, la revisión de estas investigaciones evidencian una escasez de trabajos que profundicen en la discriminación racial en específico. Esto se debe, según Viveros (2009), a la existencia de una hegemonía de un discurso racial que promueve una blanquitud que no es pensada en tanto raza, sino a partir de la ausencia de ella. En este sentido señala Tijoux (s/f) se produce una deshumanización del cuerpo del migrante, como un cuerpo susceptible de extraer trabajo, depredar o incluso aniquilar (pág. 1). Tal como menciona Stefony (2017, pág. 119), es posible pensar la alteridad como un



potencial subversivo, ya que tensiona las certezas y ayuda a redefinir los contornos y los fundamentos de la construcción del Estado-nación en un contexto contemporáneo. La presente investigación intenta tratar las fronteras corporales como un potencial, donde pueden estar construyéndose nuevas formas de aproximación o comprensión entre lo propio y ajeno. Se ha planteado un estudio exploratorio que observe las dinámicas específicas entre las "nuevas familias" (interracial) y sus relaciones con el resto de la sociedad a a fin de identificar espacios de inclusiones y exclusiones cotidianas y las agencias que generan en ellas. En dicho contexto, esta ponencia mostrará y problematizará los primeros resultados de esta investigación, presentando los avances del trabajo con las familias.



Realização:



Apoio:



Organização:

